

# ORIENTACION SOCIAL

ORGANO DEL FRENTE ARAGONES

Año I

Barbastro, jueves 8 de octubre de 1936

Núm. 42

## En la guerra actual no hay zonas neutrales ni grupos de espectadores. ¡Todos somos beligerantes!

### FACETAS

#### ¡Aviones para España!

Los trabajadores de todas las naciones conscientes de su responsabilidad y de las necesidades de los obreros hispanos, piden aviones para España.

Es cierto, necesitamos si no queremos prolongar la guerra, muchos aviones de caza, de bombardeo, trimotores gigantescos, hidros, en fin, todas las águilas de acero que nos sea posible adquirir y nos quieran vender. Pero no solamente hace falta abundancia de aviones, sino armas modernas que hagan más eficaz la lucha. Necesitamos cañones, ametralladoras, cartuchos, no sólo en cantidad necesaria como hoy existen, sino en cantidad tal, que constituya un alarde, un despilfarró de armamento.

Para adquirir aviones, armas y municiones hace falta oro y lo tenemos. Es talismán que abre todas las puertas y con el cual puede comprarse todo, fijaros bien, todo, en la sociedad burguesa. Nosotros tenemos oro, mucho oro, las reservas todas del Banco de España, por tanto, si no tenemos aviones en la proporción deseada, es porque no queremos; si no tenemos armamento abundantísimo, es por la misma razón.

En la guerra italo-abisinia, Etiopía antes de que fuera reconocida por la Sociedad de las Naciones, pudo adquirir de la manera que fuere, armas en proporción directa al oro entregado a las fábricas de armamento. Llegaban a ella por el camino que fuera, pero llegaban. El que no adquiriera más armas, pudo ser debido al agotamiento de su caudal o quizá a que el tesoro nacional era a su vez patrimonio particular del Negus y...

Empleemos todo el oro si es preciso, pues nunca estará mejor empleado y esta guerra que azota nuestro suelo será cosa de poco tiempo. Somos ricos, en todo, no cometamos la torpeza de que por egoísmo, seamos pobres.

Aviones, alas rojas para España, que limpien nuestra tierra de facciosos. Demos todo el áureo metal a los traficantes de la muerte, para que nosotros podamos matar a quienes quieren implantar el culto al becerro de oro, bajo el signo de la esclavitud proletaria.

BELAN

### TROZOS DE MI DIARIO

Por Francisco Piquer, Comisario Militar de la 2.ª Columna.

El botín de Monte Aragón y Estrecho Quinto, me ha costado muy caro, carísimo.

Todos los cañones, ametralladoras y municiones conquistadas, no pesan tanto como los cuatrocientos corazones de los bravos camaradas caídos en la carretera de Huesca, en Casayús, en el Molino, en las Casetas, en Quicena.

Corazones de hombres que llevaron a cabo la gesta heroica de impedir el paso de los convoyes a Estrecho Quinto y Monte Aragón.

Para los cuatrocientos mártires de la causa proletaria, toda mi admiración y respeto.

¡Salud, leones de la 2.ª Columna de las Milicias Antifascistas!

Ayer, mi buen jefe de Sección, Cerdán, era un miliciano fuerte, disciplinado, valiente.

Hoy, Cerdán yace en una cama del Hospital n.º 1 con el brazo derecho, que una granada enemiga destrozó, cortado a raíz del hombro.

—No temas a la vida, Cerdán. A tí, que diste el brazo por la emancipación proletaria, la nueva sociedad que forjamos con la sangre de los caídos, no te ha de olvidar.

Desde las trincheras de Casetas, el saludo de mi Columna te lo envío con estos renglones que escribo para ORIENTACION SOCIAL.

En cinco minutos se coge, interroga y fusila a un requeté. Vedlo:

Cayeron en la celada del toque de la Legión y entraron en el parapeto varios del requeté.

Cogí al primero.

—Tú, ¿qué eres?

—Del requeté.

—¿A qué has venido?

—A ocupar las posiciones que habéis tomado a los rojos.

—Entonces, ¿Eres fascista?

A mi pregunta comprende la situación y se arranca del pecho un manojo de medallas ornadas con lacitos bicolors, tirándolas al suelo disimuladamente.

Le cojo el fusil, caliente todavía, le pongo en la pared de la caseta de peones camineros que marca el Km. 3.

—Fusiladle, muchachos.

Sonó la descarga y cayó al suelo con el cráneo deshecho a balazos.

Entre sus documentos había una carta para su novia.

¡Pobre muchacha que esperará allá en el villorio de Navarra!

Es la guerra...

En mis viajes a la capital, no puedo olvidar a los heridos de mi columna hospitalizados. Verles sonreír cuando les aprieto la mano, cuando les animo y conforto, es para mí la mayor satisfacción.

Atención, palomitas blancas de los hospitales de sangre. Cuidad de los caídos, mimarles, sonreírles con vuestros ojitos bellos, restañad sus heridas amorosamente, maternalmente y, sobre todo, que una linda manecita blanca de enfermera proletaria cierre los ojos del camarada que haya ofrendado su vida por el ideal en la lucha a muerte contra el fascio.

El secreto del triunfo en la guerra, es la disciplina.

Miliciano: No discutas órdenes y obedece.

No abandones el puesto que se te haya asignado más que cuando te tengan que llevar en camilla.

El camarada que «ordena», antes de hacerlo lo ha previsto todo. Y principalmente el ahorro de sangre roja de hermanos parias.

Dije «ordenar» en vez de «aconsejar» El que lleva la responsabilidad de una Columna, es vuestro compañero mayor que os guía hacia el triunfo contra el Molock, troglodita; es la experiencia en las lides bélicas puesta al servicio de la causa proletaria.

Quicena, 7-10 36.

### Con el Gobierno de la victoria

Circunstancias diversas—que no es el momento de analizar—han impedido que en la zona de la provincia arrebatada a las bandas fascistas, se haya podido formar una conciencia clara de nuestros deberes y de nuestra responsabilidad ante un problema tan primordial e inmediato como lo es el de nuestra actitud hacia el Gobierno de la República. La misma improvisación de nuestra defensa ante los criminales que pretendían sojuzgarnos a su capricho, y las necesidades de la lucha—todas ellas perentorias, de vida o muerte—han hecho causa para que el problema apuntado pasara a un término de segundo plano. Pero las cosas están tomando ya un matiz de diafanidad que nos permite, y en realidad nos obliga, a que planteemos con toda crudeza ante el pueblo, ante los trabajadores, la senda de nuestro deber, que ha de conducirnos a la victoria rápida.

Y nuestro deber no es otro que el de apoyar y sostener con nuestro trabajo, con nuestra actitud y nuestra conducta al Gobierno de España legalmente constituido, junto con el Consejo de la Generalidad, para Cataluña, al Gobierno contra el que luchan los fascistas, y que representa dentro y fuera de España la voluntad popular.

En efecto, la lucha antifascista, por sus características propias y que la diferencian de otros movimientos en nuestro país y en otros países europeos, es la lucha no tan solo del proletariado y de sus organizaciones de clase para derribar el poder de la burguesía y del feudalismo, sino también de todas las capas de trabajadores no proletarias—campesinado, pequeña burguesía, etc.—y de sus organizaciones políticas. Esta unidad de todo el pueblo contra el enemigo común—el fascismo—tiene que reflejarse indudablemente no tan solo en el carácter y composición del Gobierno, sino también de una manera indudable en el programa que el propio Gobierno tiene que desarrollar. Por esto el Gobierno no es ni puede ser—sería suicida—un Gobierno obrero, sino un Gobierno de Frente Popular. Y lo es así porque los que luchan no son solo los proletarios, sino también los aliados del proletariado: los campesi-

(Termina en la segunda página)



## Cuartel General de las fuerzas de Aragón

Parte correspondiente al día de hoy

Ha sido ocupado el pueblo de Ardiés al asalto por la Columna Roja y Negra. Pequeñas escaramuzas en el sector de Vicién. La aviación no ha podido volar por el estado del terreno.

En el resto del sector, sin novedad.

Barbastro, 7 de octubre de 1936

### Con el Gobierno de la victoria

(Viene de la primera página)

nos, los pequeños industriales y comerciantes, en un sentido general, la pequeña burguesía.

Por esta razón, al hablar de «más o menos revolucionarios», es una cuestión de mera palabrería o de infantilismo. Revolucionario no es el que quiere, sino el que puede y sabe serlo. Y en esta etapa que estamos viviendo, como en cualquier otra, el verdadero revolucionario—como ha dicho Lenin—es el que sabe interpretar la realidad. Querer hablar de lucha revolucionaria—dándole a esta palabra un sistema de exclusivismo proletario—es en realidad ofrecer al fascismo una posibilidad de presentar nuestro frente de combate cuarteado para la batalla. Nosotros—los marxistas—no queremos perder de vista nuestros objetivos finales, pero queremos caminar por el sendero de lo real.

La imposición del momento es una y bien clara: unidad estrecha de la clase obrera, y unidad estrecha de los proletarios con las masas populares, alrededor de nuestro Gobierno constitucional. Por mucho que queramos apartarnos de este camino, a la vuelta de poco, tendremos que volver a él, sin otra variante que la de haber perdido el tiempo y energías de una manera lastimosa. La experiencia de estos dos últimos meses nos dice a todos mucho.

CUSTODIO PEÑARROCHA

### A LETAZOS

#### ¿Para qué tanto hablar?

«Véis al hombre en su silencio, y os parece nada más que un ser animal más o menos perfecto.»

JUAN MARAGALL.

He recorrido varios pueblos.

Paso algunas horas ante la radio. Leo varios periódicos.

Y lo mismo en los pueblos, que en la radio y los periódicos, quizá los primeros por contagio de los segundos, encuentro excesiva palabrería.

Que la palabra brote y se extienda por los ámbitos del pueblo, me parece excelente y necesario; pero la palabra precisa, elocuente; aquella que aflora a nuestros labios y pergueña la pluma por necesidad.

Y ésta sí que es escuchada y leída con toda la emoción que la palabra sabe inspirar.

El silencio, en estos momentos, tortura; pero la palabrería excesiva crea la indiferencia.

Sólo, cuando el espíritu, saturado de grandes concepciones, las calienta en su regazo, se debe pronunciar la palabra, una, que sea síntesis de todo un mundo por crear, que será indudablemente el profundo estremecimiento de la idea que florece, brindándonos todo un poema.

En la palabra está nuestra victoria; pero pongamos gran cuidado al pronunciarla, porque también podríamos crearle dificultades.

FAUSTO ROCA

Otoño, 1936

### ¡Trabajadores!

Leed en el número de mañana el sensacional reportaje del gran periodista francés L. Valentín

## “Portugal, aliado de los rebeldes”

### Acta de la Magna Asamblea Popular, celebrada en el Salón LA PALMA, de Binéfar, el día 28 de Agosto

#### SEGUNDA SESION

(Continuación)

do por el Comité de Milicias; y otro para las necesidades de la localidad, aprovisionado mediante los respectivos Comités Locales. Se toma en consideración, y sometida la proposición a la voluntad de la Asamblea, ésta le dió carácter de acuerdo; dándose por finalizado el asunto de la gasolina.

Seguidamente se procede al nombramiento del Comité Provincial, según acuerdo recaído con respecto al segundo punto del orden del día.

Barbastro, pregunta a la Asamblea si los Delegados al Comité Provincial han de nombrarlos las comarcas, o han de salir de las organizaciones de la localidad donde ha de residir este Comité.

Villacampa, aboga porque los nombre la Asamblea, puesto que en las organizaciones de Barbastro no hay suficientes militantes para formar un Comité Provincial de veinte miembros.

## POR EL FRENTE

### Hoy, día de tranquilidad.

## Con unos milicianos en el coche, camino de Barbastro. El cuerpo de Asalto en el frente de Huesca.

(De nuestro enviado especial)

### “Sin novedad en el frente”

Hemos estado en La Granja, en Quicena y en San Julián. No se han regateado kilómetros. Y nada noticable.

El día, magnífico de veras, con sol esplendente.

Por no ver, no hemos visto ni aviones. Algún tiro de fusil, algún cañonazo. Nada más.

Un día difícil, el de hoy, para el reportero.

### A arreglar unas gafas

Cuando ibámos, ya vencida la tarde, a partir de San Julián para Barbastro, se ha acercado a nosotros un miliciano.

Nos ha pedido plaza en el coche. Convenientemente autorizado, iba a Barbastro a que le arreglaran las gafas. Naturalmente que ha venido con nosotros. Y con otro miliciano, quinto del treita y dos, que venía a nuestra ciudad con motivo del reciente llamamiento a filas

Todo el camino hablando.

Los dos milicianos, aragoneses. El de las gafas, de Luna (Zaragoza). El otro, de Graus. El primero, llegó en a nuestras filas hace ya mes y medio. Tras de un terrible éxodo, huyendo de la barbarie fascista.

Con agua al pecho hubo de atravesar el río Gállego, e internarse luego por entre las breñas de la sierra de Guara. Modestamente, nos ha asegurado que «pasó lo suyo».

Los dos, respiran un optimismo a prueba de bomba. Están seguros de la victoria y no quieren marharse del frente de ningún modo.

Nos cuentan, entre risotadas, lances y sucesos de la línea de fuego. Y ante nuestra sorpresa, nos explican, convencidos, y casi con números, que lo mismo los cañonazos, que las bombas de los aviones, que los fusi-

les de los fascistas, son inofensivos. Son de los que escalaron Montearagón. Han entrado en fuego multitud de veces. Con éxito siempre.

Y, hablando, hablando, nos han manifestado su admiración por la republicanísima Guardia de Asalto.

### La Guardia de Asalto en el frente de Huesca.

Con los de Asalto, a su lado, quisieran luchar estos milicianos que nos acompañan. Así nos lo dicen.

Los de Asalto—nos aseguran—son fuerza disciplinada, valiente, efectiva.

Con los milicianos—nos dicen—no pueden portarse mejor. Confraternizan en todo momento. Comparten todo lo que tienen.

Nos hablan del Grupo dieciséis. Que ha estado en Tardienta, en Vicién, en la toma de Montearagón y Estrecho de Quinto. Que ha pechado con lo más duro de esta guerra.

Nos dan nombres de oficiales de Asalto. El capitán Menéndez, el teniente Loane, el teniente de La Torre...

Y en labios de estos milicianos, los mayores elogios.

Reconocemos que hemos sido bien parcos, en nuestras crónicas, al hablar de los de Asalto.

Al transcribir gustosos las apreciaciones de estos milicianos, que suscribimos, queremos hacer público reconocimiento de su gran labor en nuestro frente.

Labor que rima de una manera perfecta con la que, un día y otro, realizan todas nuestras tropas y todas nuestras milicias.

Que, como decíamos ayer, nos llevará, prontamente, hacia la victoria definitiva.

JOSE M.ª VIU

Barbastro, 7-10-1936.

Mavilla, propone que si no están en Barbastro pueden mandarse a buscar a los pueblos inmediatos. Villacampa, se ratifica en lo manifestado y se adhiere Moreno, de San Esteban.

Asturiak, pide la palabra para proponer que sean nombrados por la Asamblea los cargos de Secretario, Tesorero y Contador, y que los demás delegados los nombren las comarcas; un delegado de cada organización—C. N. T. y U. G. T.—. Aquellas comarcas que no tengan más que una sola organización, mandarán un delegado, y los restantes hasta veinte los proporcionará la localidad donde resida.

La Mesa pregunta a la Asamblea si acepta la proposición. La Asamblea la acepta con el voto en contra de la delegación de Albalate de Cinca, que no estima oportuno la creación de Comités mixtos cuando todavía no ha habido una inteligencia oficial entre la U. G. T. y la C. N. T.

Se procede al nombramiento de los tres miembros para el Comité Provincial. Resultaron propuestos y elegidos los compañeros Villacampa, Ismael Sin y Viñuales. El primero, para Secretario, el segundo para Contador y el tercero para Tesorero, previa aceptación de la Asamblea de los propuestos para estos cargos. Se acordó así mismo, que en el término de cuarenta y ocho horas, cada comarcal había de nombrar sus dos delegados al Comité Provincial.

(Continuará en el próximo número)

## Paso a la Revolución

Ya nos encontramos en el frente. Nuestros deseos se ven cumplidos.

Desde aquí, los objetivos de la hora que vivimos se nos presentan tal como son, y es propósito nuestro exponerlos tal como creemos que deben ser puestos en la práctica.

Hasta ahora hemos tenido ocasión de conocer la vida miserable que llevaban los trabajadores del campo aragonés, los cuales, como los del resto de España, la mayoría de ellos tenían que subsistir trabajando estas tierras ingratas, y los frutos que recogían con sus esfuerzos constantes, servían para llenar los grandes almacenes de cualquier cacique sin entrañas, que con la ayuda más solapada de cuatro desalmados, los explotaba sin considerar el esfuerzo de una multitud de brazos enfermos y cuerpos mal alimentados.

A estos activos y consecuentes trabajadores, ahora les ha llegado la oportunidad de conseguir las reivindicaciones con la criminal tentativa fascista, animada con el dinero de los grandes terratenientes, obispos granujas y capitalistas de mentalidad de insecto. Han llevado a la realidad el anhelo de rebelarse. Como un solo hombre, todos han sabido situarse en su puesto de lucha. Con las herramientas de trabajo y con cuatro fusiles averiados, hicieron frente a los que, bien preparados, tenían la vana pretensión de someterlos de nuevo en el esclavaje más bárbaro. Por esta razón, al llegar nosotros, los que nos dirigimos al frente, encontramos en todos ellos los más decididos colaboradores que, desinteresadamente, se ponen a nuestras órdenes, porque saben que nosotros luchamos contra sus opresores y les enseñaremos el camino para llevarlos a la liberación total.

Aquí la revolución se ha hecho sentir. Han establecido nuestras normas y siguiendo las indicaciones de los dirigentes revolucionarios, no se han arredrado, sino que han avanzado más y más, con paso firme y decidido. Ya no existe el cacique, ni el señor que los someta. Tampoco está entre ellos el pastor de almas que, como un vampiro, les sorbía lo poco que podían recoger y que a más enturbiaba sus conciencias. Ya no hay los cuervos que impedían que la vida y el aire necesario fuese puro y saludable. Tampoco el egoísmo inhumano, que los distanciaba y los hacía enemigos, existe. Ahora todos son unos, y uno está para todos. Esta es la virtud de la revolución iniciada: derrumbar un pasado, con sus privilegios y el oprobio, y constituir una nueva sociedad, crear otra vida con el trabajo como lema y compañerismo como guía.

Impulsad la revolución, camaradas de la retaguardia.

No os asusten las decisiones más rápidas y avanzadas. No esperéis que unos legisladores autoricen las vuestras disposiciones. Escuchad la voz del proletariado; es él quien tiene la máxima autoridad en esta hora esperada por tantas generaciones.

J. PALLAROS

Columna «Joaquín Maurín».

Novales (Huesca), 4-10-36.

## INFORMACION TELEFONICA

### En Oviedo sigue combatiéndose en las calles Un decano de la Universidad de Zaragoza y ocho médicos conocidos de la población, han sido fusilados por los fascistas

#### La lucha en Oviedo

Madrid, 7.—Continúan librándose encarnizados combates en las calles de la capital asturiana. Las milicias obreras de hora en hora van conquistando nuevas calles, luchando con fiereza contra las huestes del faccioso Aranda.

#### Asesinatos fascistas

Madrid, 7.—Por fuente fidedigna sábase que los facciosos de Zaragoza han fusilado a un decano de la Universidad y a ocho médicos de la capital, conocidísimos todos por su prestigio profesional y por su significado izquierdismo. Confirman estas noticias las que de continuo se reciben de la capital aragonesa, donde diariamente los reaccionarios cometen espeluznantes asesinatos.

#### La gallarda actitud de los laboristas ingleses

Barcelona, 7.—El magno Congreso Laborista que actualmente se está celebrando en Londres, ha acordado presentar al Gobierno de su país la más enérgica protesta contra los manejos armamentistas de los países firmantes del nefasto pacto de «neutralidad», y que tan desvergonzadamente han incumplido determinadas potencias firmantes.

#### Un batallón de milicianos marroquíes

Barcelona, 7.—La colonia marroquí residente en la capital de la República, ha acordado en reciente reunión formar un batallón moro abscrito al 5.º Regimiento.

#### Vanas ilusiones...

Barcelona, 7.—La Gaceta publica una requisitoria disponiendo que en el término de diez días se presenten ante un juzgado de Madrid, a Sigfrido Blasco y Paulino Uzcudum.

Si se logra detener a Blasco será un éxito; si se consigue coger a Uzcudum será un buen «golpe».

#### Aranda se niega a dejar salir de Oviedo a los extranjeros

Madrid, 7.—El Cuerpo consular de Gijón ha dirigido al ex coronel Aranda una nueva petición para que deje salir a los extranjeros. Para ello, le propuso se suspendieran las hostilidades, pero Aranda no ha contestado al requerimiento.

Ultimamente se han fugado de Oviedo diez y siete personas. Han sido aisladas en Gijón por venir de una ciudad contaminada de tifus. Figuran en el grupo tres mujeres, esposas de mineros, que han estado encarceladas en Oviedo.

Confirman que la población vive bajo el constante terror de los fusilamientos. Han perecido, incluso, pacíficos viajantes de comercio, a quienes sorprendió en Oviedo la sublevación fascista.

Las mujeres de las clases altas han formado una liga de damas de «La Cruz Azul» y se muestran en extremo crueles, pidiendo la muerte

de todas las personas significadas por su izquierdismo.

Parece ser que esta noticia obedece al deseo de dar explicaciones a las fuerzas rebeldes de Oviedo, a las cuales dióseles entender que las fuerzas gallegas iban en ayuda de Oviedo, sin que hasta ahora, estas fuerzas gallegas, gracias al esfuerzo de los mineros, hayan podido llegar a su procedencia.

### Hacia la rendición de Oviedo

#### Los mineros se han consolidado en las posiciones tomadas ayer

Oviedo.—Continúa con éxito el impetuoso avance emprendido ayer por los mineros dentro de los barrios de la capital asturiana.

En el barrio de San Antonio se han consolidado y fortificado las posiciones conquistadas ayer, desalojando al enemigo de otro grupo de casas.

La artillería ha colocado gran cantidad de certeros disparos sobre los objetivos previstos.

Se ha combatido con gran intensidad en todos los frentes, desde el Naranco hasta San Esteban de la Cruz.

Durante el día de hoy nuestras fuerzas han recogido infinidad de cadáveres enemigos. Entre los muertos hay bastantes jefes.

En las estrivaciones del Naranco cayó en el combate de ayer el teniente coronel Manuel Iglesias Martínez, del regimiento de Infantería de Milán. La noticia de la muerte de este jefe rebelde, ha sido confirmada por el propio Aranda en una nota radiada en la que hacía su necrología.

Aranda ha dirigido una arenga por radio a los sitiados, diciéndoles que deben morir antes que rendirse. Así se habían juramentado todos ellos. Aranda les pidió por su honor que prometiesen dar la vida antes que entregarse a los rojos.

A primera hora de esta noche un centenar de guardias civiles que defendían una de las avanzadillas facciosas, solicitó parlamentar e imponer ciertas condiciones para rendirse.

El parlamento se ha concedido, y aunque el resultado se ignora todavía, se asegura que es un hecho la entrega de los cien guardias civiles con su material.

En las cercanías del manicomio los mineros avanzaron por la Cabellada y los tanques prepararon el terreno, protegiendo otros avances.

El mando ha tenido que intervenir muy frecuentemente para refrenar los ímpetus de nuestros combatientes, que quieren entrar a toda costa hacia el centro de la población a pecho descubierto.

La impresión del día es francamente satisfactoria. La toma de Oviedo es cosa segura, sólo retrasada por motivos tácticos.

Continúan los avances en los frentes occidentales, especialmente en el sector de Grado y en la costa,

## Es preferible morir en pie...

Por R. LOZANO

Dijo nuestra gran bolchevique Pasionaria, refiriéndose a la lucha desencadenada por los traidores militares al servicio del fascismo internacional, que era preferible morir de pie que vivir de rodillas. Dibujó en estas sencillas y claras frases todo un contenido de consciencia revolucionaria y un conocimiento enorme de las luchas del proletariado hispano contra la burguesía.

Si freran palabras huecas o que en ellas no estuviera concentrada la verdad de su aserto no haríamos hincapié en las mismas y pasarían como tantas otras al legajo del olvido, pero estas palabras son las que de una manera obligada tenemos que llevar como banderín de guerra en la vanguardia y en la retaguardia, para aprestarnos, de manera firme y decidida, a luchar denodadamente, sin poner obstáculos, sin reparar en minucias y trazarnos cual corresponde una línea recta que sea el aglutinante de todos nuestros esfuerzos, de todas nuestras luchas en la hora presente. Como Pasionaria, yo digo: mejor morir de pie que vivir de rodillas. Y de esta forma, de rodillas, anquilosado nuestro pensamiento y con hambre y miseria en todos los hogares proletarios es como hemos vivido hasta ahora por culpa de los magnates del capitalismo, y de las castas religiosas que prost fueron la misma religión que iban voceando. ¿Porque hacían esto? Pues sencillamente: porque ellos no tenían religión, no representaban ideal alguno que no fuera la explotación inicua del hombre por el hombre y las imposiciones de medidas tan retrógradas que todos los pueblos libres las habían desechado por fosilizadas. Hoy todo ha terminado para la canalla fascista; estamos con nuestro impulso y en defensa de nuestras libertades rompiendo los eslabones de aquellas inicuas cadenas a que nos tenían sometidos los continuadores de los Ignacio de Loyola.

Sencillo es nuestro deber, claro nuestro trabajo y así solamente, con la unión de verdad para todas las tareas de la guerra, es como cada día que pasa se verá el aplastamiento inmediato de esos generalotes con espuela, esos curas trabucaires de rosario y prostíbulo y ese capitalismo intransigente y felón que es la estampa de lo que representa el fascismo.

Galopando en nuestra cabalgadura de hombres libres y generosos, queremos señalar los peligros que pudiéramos correr, si con nuestros juegos o extremismos infantiles de no marchar al unísono de la guerra, que es en fin de cuentas lo que estamos ventilando se hiciera alguien eco de los bulos y provocaciones y se cayera en la red tendida retrasando los triunfos que cada día se obtienen sobre nuestro enemigo. Por ello, a todos los camaradas, con la fuerza que dá la razón cuando asiste por entero, que de una u otra forma luchan en las grandes barricadas opuestas al fascismo, tengan presente que la lucha cruenta y terrible desencadenada, la podemos vencer con facilidad si sólo hay un pensamiento y una fijeza de plan. Nuestras miradas, carifiosas como aquél que acaricia algo muy suyo quiere tener la seguridad de que nadie querrá que se le apostrofe con el calificativo de TRAIADOR, que será la palabra más adecuada para aquellos que no se hagan eco de las horas que vivimos. La victoria está cerca, pero no hay que confiar demasiado y esperar que salga la luz que irradie los ámbitos del mundo con nuestra victoria grande y justa sobre aquellos terribles mercenarios que nos querían de nuevo apretarnos los grilletes de su medida.



# Orientación Social

Diario de la mañana

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año 28'00

Semestre 15'00

Trimestre 8'00

Mes 3'00

Pago adelantado

Administración: Casa Ayuntamiento

**¡Proletarios: la solidaridad se impone ante el enemigo común!**

**¡Pueblo: a luchar por las Libertades que los fascistas quieren enterrar!**

## ¡Justa ambición del pueblo!

Por AGUSTIN CARBONELL

Quiere un orden de cosas en el que todas las pasiones bajas y crueles estén encadenadas, todas las pasiones benéficas y generosas alentadas por las leyes; en el que la ambición sea el deseo de merecer la gloria y servir a la Patria; en que las distinciones puedan nacer tan sólo de la misma igualdad en el que el ciudadano esté sometido al magistrado, el magistrado al Pueblo y el Pueblo a la Justicia; en el que la Patria asegure el bienestar de cada individuo y en el que cada individuo disfrute con orgullo de la prosperidad y la gloria de su Patria; en el que todas las Almas se vayan engrandeciendo por la comunicación continua de los sentimientos republicanos y por la necesidad de merecer el aprecio de un gran Pueblo; en donde las artes sean el lustre de la Libertad que las ennoblece, el Comercio, un manantial de riqueza pública, en vez de serlo únicamente de la monstruosa opulencia de algunas casas.

Queremos sustituir en nuestro País, la moral al egoísmo, los principios a las costumbres; los deberes a las conveniencias sociales; el orgullo a la insolencia; la grandeza del alma a la vanidad; el mérito a la intriga; la grandeza del hombre a la mezquindad de los grandes: Un Pueblo magnánimo, poderoso y feliz, a un Pueblo amable, frívolo y miserable. Esto es, todas las virtudes y todos los milagros de la República, a todos los vicios y a todas las ridiculeces del pasado régimen monárquico!...

En una palabra, queremos realizar todos los votos de la Naturaleza, dar cumplimiento al destino de la Humanidad, absolver a la providencia del largo reinado del crimen y de la tiranía. Que la España llustre en otro tiempo entre los demás países de esclavos, eclipsando ahora la gloria de todos los pueblos libres que han existido, llegue a ser el modelo de todas las Naciones del mundo, el terror de los opresores y el consuelo de los oprimidos, el Ornamento del UNIVERSO!... Y que sellando nuestra obra con nuestra sangre, podamos al menos ver brillar la aurora de la felicidad Universal.

Es nuestro objeto, establecer un gobierno tranquilo, tal cual lo necesita el Pueblo para ser dichoso y, finalmente, tal cual se requiere para que la Sabiduría y la Providencia, presidiendo eternamente al establecimiento de la República, ésta, deje de verse combatida diariamente por un nuevo atentado.

Alcázar de San Juan, 25-9-36.

## Cuartel general de las Fuerzas Antifascistas de Aragón

Sector Huesca

Decretado por el Gobierno de la República la movilización de los reemplazos de 1932 y 1933, se tendrán en cuenta para su cumplimiento, las instrucciones siguientes:

a) La movilización comprende a todas las clases e individuos de tropa pertenecientes al cupo de filas de los reemplazos señalados que se encuentran dentro de la provincia.

b) La presentación se hará en el Cuartel que ocupa en esta plaza el Batallón de Montaña Ciudad Rodrigo n.º 4, dentro del plazo de veinticuatro horas, después de haber llegado esta orden a conocimiento de los interesados.

c) Quedan exceptuados de efectuar su incorporación: el personal de comunicaciones (Correos, Telégrafos, Radio y Teléfonos); personal ferroviario y personal empleado en las industrias de guerra, los que quedarán agregados, como militarizados en sus dependencias e industrias respectivas; personal de Seguridad, policía e investigación, debiendo para comprobación extenderse por las Alcaldías y Comités, el oportuno certificado, que remitirán a este Cuartel General en el mismo plazo señalado; los que tengan concedidas prórrogas de 1.ª y 2.ª clase; los aptos exclusivamente para servicios auxiliares, así como los que con anterioridad a la fecha de la movilización se hallasen sirviendo en las milicias organizadas y controladas por las respectivas autoridades.

Los Alcaldes y Comités locales, serán responsables del incumplimiento de esta orden.

Barbastro, 6 de Octubre de 1936.

El Coronel Villalba

## El saludo militar será con el puño cerrado

Madrid, 6.—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra», publicará mañana una orden modificando el saludo militar, que será de la manera siguiente:

Sin armas.—Con el puño cerrado a la altura de la visera.

Con armas.—Con el puño cerrado cruzando el cuerpo.

### Comité Comarcal de Abastos BARBASTRO

#### A NUESTROS PROVEEDORES

Por una reciente circular nuestra, se rogaba la presentación de facturas de lo suministrado contra vales expedidos por este Comité.

Sin perjuicio de que esto se venga haciendo DIARIAMENTE como se ha recomendado, todos los proveedores que tengan en su poder vales extendidos por el extinguido COMITE LOCAL DE ABASTOS, deberán presentar relaciones valoradas de los mismos en este COMARCAL (Casa Palá) en el plazo de tres días.

EL COMITE

### Batallón de Montaña Ciudad Rodrigo n.º 4

Procedentes de los pueblos de Puente de Montañana y Calasanz, los respectivos Comités han traído para la fuerza de este Batallón, cada uno de ellos un camión con ganado, pollería, patatas, cebollas, palomos, huevos, jamones, lechones y otras variedades de víveres.

Es de notar lo intensamente que la fuerza agradece estas atenciones y lo que la estimula para proseguir la lucha contra el fascismo; aunque por su elevado espíritu combativo y disciplina, no necesita estímulo ninguno.

## Orientación Social

Aprovecho gustoso la cabecera de nuestro diario: nada más justo que hacer algo que responda a esas titulares; hoy más que nunca, cuando un mundo nuevo surge de entre los escombros de un pasado, es cuando más precisa de alguna orientación.

Orientemos nuestra economía sobre base firme, sin que el pasado nos sirva para nada, de no ser para no caer en sus vicios y crímenes.

Hagamos porque desaparezca aquella nube lúgubre del pasado, y surjan de la nueva aurora, días risueños prometedores de los más amplios conceptos de justicia y libertad.

No estanquemos el espíritu que anima la Revolución. No más silencio, que en la mayoría de los casos, es complicidad suicida.

Discrepo con quien dice, que ahora no se puede hablar, más que de aplastar al fascismo, (importante es; no lo dudo), pero no tiene menos importancia, el acabar con el fascismo de hoy y de mañana, a la vez.

¿Cómo conseguirlo? Colectivizando todo con una nueva estructuración económica, basada en los más amplios conceptos federalistas, de momento, frente a todos los unitarismos centralistas.

A la guerra devastadora que es la lucha en el frente de batalla, tiene que ir acoplada la revolución de retaguardia; si la primera realiza el trabajo de desbrozar de maleza el frente, la segunda tiene la misión de reconstruir bajo normas completamente nuevas, nuestra Economía, que podemos llamar de los iguales.

Si esto no se realiza, podría ocurrir, que ganando la guerra, perdiéramos la Revolución.

UNO del 83.

2-10-36.

Derrotar al fascismo no es solo vencerlo en el campo de batalla; es destruirle sus bases, sus sillares, sus fundamentos.

### Sastrería colectiva ANTIGUO SALON «LA DALIA»

Trabajadores. Habiéndose ampliado este taller colectivo con la sección Medida, recabamos vuestra solidaridad para salir airosos en nuestro empeño revolucionario.

Salud.

## Visado por la censura